



Edición de la noche.

EL MENSAJE

ECOS DE LA PRENSA

Es una gran dificultad para la conclusión pacífica y satisfactoria de las negociaciones pendientes con los Estados Unidos...

En los centros diplomáticos ha producido sorpresa, no creían que haciendo alarde de nosotros, presindiera hasta de la cita de los buenos oficios del Papa...

Juzgan los representantes, en su mayoría, como Mensaje de gran hostilidad, y así lo han creído en los centros de negocios...

El gobierno confiesa que en el documento se emiten ideas que dejan un sabor amargo, pero prefiere que se centralicen en Mac-Kinley...

El presidente de la Unión americana ha firmado y declarado, en nombre de su país, el derecho de intervención en Cuba...

De modo que, conforme a esta declaración, debe inferirse que la resolución definitiva del problema internacional está en Cuba...

No se concibe cómo puede decirse que el Mensaje es de paz, que es muy templado y que no es motivo de enojo para los españoles...

Hay que pensar que Mac-Kinley ha escrito aquella carta de injurias y calumnias apreciaciones contra nuestro país...

La tendencia del Mensaje, sin embargo, nos es relativamente favorable. Trata el presidente de anular la facultad que tiene el Congreso...

Ya que a la guerra nos empujan, allá iremos. ¡Pierda Mac-Kinley! a darles a cada cual su merecido por la irritante farsa que está representando...

Algo hay en el Mensaje que nos hace creer que el presidente obra sinceramente, aunque con error, y procura un arreglo...

La impresión dominante, sin embargo, y así comienza a comunicarlo el telegrafo, es satisfactoria. La prensa de Europa reconoce que el Mensaje ofrece soluciones de paz...

El Mensaje no es ambiguo. Desgraciadamente para el honor de España, es harto categórico en la ofensa, decisivo y terminante en la amenaza de próximas resoluciones...

Discúrrase un Mensaje más pernicioso para nosotros, y es indudable que no será posible hallarlo. Una ruptura descarada de hostilidades, una brutal declaración de guerra...

Todo el mundo habrá visto que íbamos a la guerra, porque nos la declaraba el enemigo, no porque la empujamos nosotros...

Lo que se decía del sepulcro de Mahoma, suspendido entre imanes, puede decirse de los Mensajes del presidente: éste viene jugando con su popularidad, con su seriedad...

El Mensaje de Mac-Kinley podría hacer fracasar las negociaciones pendientes, haciendo omnipotente al Congreso y convirtiendo al presidente en una especie de escribano encargado de dar fe de las resoluciones de aquél...

Nuestros antepasados vieron de todos los puertos de Europa salir expediciones para América, y quizá la generación presente presencia lo contrario...

categoría de potencia europea, y este es un ejemplo muy digno de imitar. (Le Gaulois.) A pesar de su forma, el Mensaje es una afirmación del derecho de intervenir en Cuba la nación norteamericana. (Journal des Debats.) El documento presidencial revela el propósito anexionista del gobierno americano. (La République Française.) Cuando los yankees se sientan bastante fuertes para aplicar la doctrina de Monroe...

Si el Mensaje subleva el amor propio de un pueblo tan altivo como el español, será difícil preservar este final de siglo de una horrible guerra. (Le Figaro.) La redacción del Mensaje acredita astucia y habilidad poco comunes. La estrategia de no aceptar el reconocimiento de la independencia ni el de la beligerancia, revela ciertas condiciones diplomáticas en Mac-Kinley...

El Mensaje es un documento vago, tímido y vacilante, impropio de un hombre de Estado. El sentimiento popular desea la declaración de guerra inmediata. (The New-York Herald.) El Mensaje es un arma arteralmente utilizada para hacer fracasar el armisticio...

Las crudezas de Mac-Kinley pueden excitar la opinión en Madrid, dando los trabajos de los partidarios de la paz. (Le Petit Parisien.)

CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo empezó a las cinco y media, procediendo al despacho ordinario. Se acordó, por unanimidad, que el ministro de Hacienda, en conformidad con el Consejo de Estado en pleno, conceder un crédito extraordinario de 150.000 pesetas al presupuesto corriente del ministerio de la Gobernación para gastos del congreso internacional de Higiene y Demografía.

El ministro de Ultramar sometió al acuerdo del Consejo, de conformidad con el de Estado, la aprobación de otro crédito extraordinario para aumentar la dotación de artillería de la isla de Puerto Rico. El de la Gobernación refirió los sucesos que han tenido lugar el domingo y lunes últimos en esta corte y en alguna otra población, relacionados a la formación en determinadas calles y plazas de algunos grupos...

1.º Autorizando la compra por gestión directa del carbón de cok y mineral necesario para las atenciones del hospital Militar de Barzón. 2.º Idem id. de la material de artillería para el museo del cuerpo y fábrica de pólvora de Murcia. 3.º Idem id. el transporte de material de artillería para Santa Cruz de Tenerife. 4.º Idem id. la compra de efectos de material para el sanatorio de Guanabacoa por el Parque administrativo de hospitales de la Habana. 5.º Idem id. de la compra de material de

hospitales por el Parque administrativo de los mismos en la Habana. 6.º Idem id. de la compra de ingenieros para el establecimiento de una red telefónica en la plaza de Palma. 7.º Sancionando el procedimiento que se empleó para la adquisición de varios efectos con destino a la guerrilla del batallón de San Quintín, peninsular número 7. Terminado el despacho, el señor presidente designó a dos de los señores ministros para que procedieran a la redacción del Mensaje de la Corona, invitando después al de Estado a que diese cuenta al Consejo de los asuntos de su departamento que habían de ocupar preferentemente la atención de los ministros.

Respondiendo a esta invitación del presidente, el ministro de Estado dió lectura de la parte literal del Mensaje presentado al Congreso por el presidente de los Estados Unidos, que desde Washington le ha sido transmitido. Aun cuando faltan en la transmisión los trozos de referencia a mensajes anteriores, cuya lectura sería indispensable para completar su sentido, el Consejo estimó que lo que le era conocido bastaba para afirmar frente a las Cortes en el Mensaje expuestas, las de la soberanía y derechos de la nación española, incompatibles con extrínsecas ingerencias para la resolución de sus asuntos interiores.

No estima el gobierno que, aparte de la solemne afirmación de los derechos de la nación, le correspondía hacer en estos momentos declaración alguna referente a resoluciones del Congreso de los Estados Unidos que no determinen en hechos concretos las doctrinas expuestas en el referido documento. La inquebrantable conciencia de su derecho, unida a la resolución de mantenerlo íntegro, inspirarán a la nación, como le inspirarán al gobierno, la serenidad necesaria en estos difíciles momentos para dirigir con acierto y defender con energía los sagrados intereses que son patrimonio de la raza española.

Después de esta deliberación, los ministros de la Guerra y de Marina dieron cuenta de las diferentes resoluciones tomadas para poner en estado de completa eficiencia las fuerzas militares del país; y el de Hacienda presentó, ya terminado, el decreto referente a la asunción nacional. El Consejo terminó a las ocho y media.

AMPLIACIONES

La nota oficiosa da a entender cómo apreció el Consejo de ministros el Mensaje de Mac-Kinley. Le pareció mal, no sólo por sus injustas actitudes contra España, sino por lo que afecta a nuestra soberanía en Cuba, poco menos que desconocida por los Estados Unidos, que no tienen derecho alguno para ingerirse en ese ni en ningún sentido en nuestros asuntos interiores.

El documento revela que Mac-Kinley ha sido arrestrado por las Cámaras y los laboradores de su país, y dada la debilidad de su carácter, no se atrevió a desoir a los senadores que le aconsejaron tonos de alguna violencia en su Mensaje. El referido documento guardó silencio respecto a la mediación o intervención de las potencias europeas en el conflicto con España, y esto ha debido lastimar más o menos intensamente el orgullo de las mismas, basado en su indiscutible influencia en el mundo por las energías que representan.

adrierte tan solo la discrepancia de usar la palabra inacción por la de coacción que se emplea en los informes y despachos particulares. El Sr. Polo de Bernabé, apenas presentado el Mensaje al Congreso federal, entregó a Sherman, secretario de Estado, un memorándum rebatiendo las injurias suscitadas. España en todas las cuestiones suscitadas al gobierno de S. M. no tiene noticia alguna de que el referido memorandum haya sido publicado.

El Consejo de ministros nada resolvió acerca del plazo del armisticio. Considera que todo debe ser supeditado a la decisión del general Blanco, como se acordó desde de luego, teniendo en cuenta la actitud que de los rebeldes, a más de otras circunstancias atendibles. Lo cierto es que el gobierno ignora lo que pueda durar la suspensión de hostilidades en Cuba.

El discurso de la Corona que leerá en persona S. M. la reina en el acto solemne de apertura de las Cortes, será breve y circunscrito a la única cuestión que nos preocupa, a la de Cuba y los Estados Unidos. Esta es la explicación de que los ministros de Estado y Ultramar hayan sido designados para redactarlo.

Algo debió hablarse en Consejo de las Mesas de los Cuerpos Colegisladores. Aun cuando se ha pronunciado un nombre nuevo para una de las presidencias, podemos atrevidamente desmentirlo. En lo que es probable que haya variación, y más que probable no parece seguro, es en las vicepresidencias del Senado, limitándose a un solo puesto.

Los diputados de Cuba y Puerto Rico desean que el Sr. García Molinas ocupe una de las secretarías del Congreso. De todo se hablará y resolverá más adelante, cuando estén a punto de celebrarse las reuniones de la mayoría.

FIRMA DE S. M.

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes decretos: Marina. Autorizando al ministro para la adquisición, sin las formalidades de subasta, del carbón extranjero o nacional para los buques de guerra, y artículos para abastecimiento de la armada.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Alvaro Arias Martínez. Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Alvaro Arias Martínez.

Idem morced del hábito de la orden de Montesa a D. Tomás Sánchez Quesada. Reafirmando la antigüedad en el gran cruz de San Hermenegildo que se concedió al general de brigada D. Ricardo Estévez. Relevando al general de división don Francisco Borbón y Castellví del cargo de vocal de la primera sección de la Junta Consultiva de Guerra.

Idem vocal extraordinario de la junta consultiva de guerra, al general de brigada D. Francisco Castell. Concediendo el pase a la situación de reserva al auditor general del ejército don José de Abruñ. Promoviendo a auditor general del ejército y nombrando auditor del segundo cuerpo, a D. Rafael Fernández Abril.

Idem vocal extraordinario de la junta consultiva de guerra, al general de brigada D. Celestino Fernández Tejero. Idem gran cruz roja del Mérito Militar, al general de división D. Fermín Jandenes, y a los de brigada D. Leopoldo García Peña, D. Salvador Viada y D. Ricardo Monet.

Idem ídem pensionada, al general de brigada D. Adolfo González Montero. Aprobando la colocación y cambio de destino de cinco coroneles de la escuela activa del arma de infantería. Nombrando director del parque y comandante de artillería de Las Palmas de la Gran Canaria, al teniente coronel de dicha arma D. Luis de la Torre Villanueva.

Concediendo el mando del regimiento de cazadores de Villarrobledo, al coronel de caballería D. Emilio López de Vivesa. Concediendo la gran cruz de segunda clase del Mérito Militar, pensionada, al teniente de navío D. Francisco García Gutiérrez y al alférez de infantería D. Martín D. José Ruiz Robles, por servicios en la campaña de Filipinas.

"NORMANIA", Y "COLUMBIA", POR TELEGRAFO

Paris 13, 10:30 m. Un despacho de Hamburgo da como seguro que la casa de Londres que había comprado los vapores Normania y Columbia los han revendido a la compañía Transatlántica de Barcelona.—Huerfano.

LA OPINION EN EL EXTRANJERO POR TELEGRAFO

Paris 13, 10:30 m. L'Edair, examinando lo sucedido ayer en las Cámaras norteamericanas, deduce que las disposiciones del Senado de Washington muestran que la situación es muy orca. Le Siécle dice que el retirarse el general Lee de la Habana, cuando el embaador Woodford está todavía en Madrid, constituye un singular procedimiento diplomático que entra en la tática habitual del gobierno de Washington, que siempre busca el medio de excitar las susceptibilidades de España evitando decisiones irrevocables.—Huerfano.

Has en que las púrpuras orladas de oro del alba surgían del horizonte, aun envuelto en las últimas sombras de la noche, anunciando la salida del sol. Aquella mañana, tres semanas próximamente después del día en que habían tenido lugar las visitas de Gastón, Agenor Blondel y de Wallace, el buen hombre trabajaba en el jardín en mangas de camisa. Como muchas de las gentes que viven aisladas, había contraído la costumbre de hablar en voz alta. —Este año—murmuraba mientras limpiaba un rosal—las rosas serán hermosas, si los insectos las dejan crecer. ¡Qué bonitas son mis glorias de Dijon! Son mucho mejores que las de mi vecino el barón Gólst Friedrue. En cuanto a la mariscal Niel, ni aun en la exposición de horticultura se encuentran semejantes. Maldita oruga... indecente animalucho... espera, te voy a dar la propinal... Pero calla, ¿qué eso?—dijo interrumpiéndose. Un coche acababa de detenerse delante de la puerta. —Visitas tan temprano! ¿Es posible?—se preguntaba. Se puso en seguida la chaqueta y se dirigió corriendo a la verja. De pronto lanzó una exclamación de sorpresa. —¡Milady... a estas horas... tan temprano!... Lady Andley, porque era ella, le interrumpió haciéndole señas para que se callara. Bajó del coche, pagó, y despidió al cochero. —¡Vos! ¡Milady! ¡Vos!—repitió el portero, que no daba crédito a sus ojos. En el pálido rostro de la viajera se dibujó una triste sonrisa. —¡Sí, yo soy, qué os sorprende! —Es que creía que la señora estaba en América. —Pues estáis completamente errado. Porque estoy en París. Necesito hablaros, señor Turner. Entremos en la casa. El portero se dirigió por las llaves y abrió la puerta de la casa. Lady Andley le siguió, y pronto se hallaron en el salón. —La señora no trae equipaje?—preguntó Turner. —No. Vengo para poco tiempo y encontraré aquí todo cuanto necesito. Siempre que como lo había ordenado.

todo estará en su lugar y que encontraré mis objetos de toilette en mi alacoba? —La señora puede estar tranquila, todo está igual en las demás habitaciones. En cuanto a esta sala... —¿Qué ha ocurrido? —Pues que vino una visita durante la ausencia de Milady, un caballero que lo ha reventado todo... ¡Oh! No ha sido culpa mía. Lady Andley se estremeció violentamente. Adivinaba. —El nombre de ese caballero?—preguntó con voz conmovida. —El señor marqués de Lachsnay. —El—exclamó la inglesa.—El ha estado aquí. ¿Qué ha dicho? —Señora, a decir verdad, y salvo vuestro respeto, el pobre señor tenía el aspecto de un escapado de Charenton. Gritaba, chillaba, hablaba solo; ha roto cajones, ha destruido muebles y qué se yo cuantas cosas más. Se revolaba en ese diván y mordía los almohadones. Lady Andley le escuchaba con ansiedad. —¿Hablabas? ¿Qué decía?—preguntó con angustia. El señor Turner dijo con tono misterioso. —No sé si debo decir a la señora... No me atreveré nunca a... —Decidme, puesto que os lo ordeno. —Pues bien, blandiendo un puñal, amenazaba a la señora!—dijo el conserje.—Hablabas de matarla. Yo me asusté mucho... Con gran sorpresa del buen hombre, lady Andley se sonreía. —¡Pobre amigo mío!—murmuró con ternura, ¡cuánto ha debido sufrir! Después, dejándose caer en un diván, permaneció pensativa. —¿Qué más ha hecho?—preguntó después de un rato de silencio. —Nada; estubo poco tiempo aquí, y cuando me vió se marchó como un loco. —Desgraciado—murmuró lady Andley llevándose la mano a los ojos como para enjugar una lágrima. —La señora desea tomar té?—le preguntó Turner. —No, gracias.—dijo como si se despertara de un sueño. Después, con lentitud y en tono solemne añadió: —Escuchadme, Turner. Yo siempre he sido buena para vos. ¿Verdad? —¡Oh! Sí, señora—murmuró con acento de convicción.—muy buena. Así es que también

me atreveré a decir a la señora que le sería difícil encontrar un criado más fiel. —¿De verdad? —Os lo juro por mi honor. —De modo que si os pidiese un favor... que me hiciese un servicio importante, ¿no os negaríais? —Señora—contestó con dignidad—todo el mundo os dirá que Narciso Turner no tiene más que una palabra. —Pues bien, querido mío—dijo con agitación nerviosa—escuchadme y tratad de comprenderme. Tan solo voy a estar aquí veinticuatro horas, puesto que mañana por la mañana me marcharé. Es preciso que nadie sepa que estoy aquí. ¿Lo oís? Nadie. —¡Ah! Comprendo—dijo el otro.—La señora desea guardar el incógnito. —Sí, Turner; porque si descubrieran que estoy en París, podrían ocurrirme graves disgustos. —La señora puede estar tranquila; nadie sabrá nada. No soy charlatán. —Está bien; otra cosa. Vais a llevar una carta de parte mía, al señor de Lachsnay. —La señora querrá decir al señor marqués Gastón de Lachsnay?—preguntó el conserje con extrañeza. —Sí. ¿Sabéis dónde vive? —Ya lo creo. Pues así que no le he llevado cartas de la señora. —¿Hay que esperar respuesta? —Es inútil. Voy a decirnos unas cuantas palabras, y he terminado. —¡Pobre amigo mío!—murmuró reflexionando. —Tenéis familia, señor Turner?—le preguntó por fin. El portero se rascó la cabeza con embarazo... —Familia... no; solo tengo una amiga. De mi pueblo... que vive con su marido, que también es un amigo mío. Todos mis parientes se han muerto. —¿Tendréis gusto en comer alguna vez con ellos? —Ya lo creo. Pero viven muy lejos de aquí, en Point-du-Jour. Son porteros también. Así es que raras veces nos podemos ver. —Pues bien—le dijo lady Andley,—esta noche iréis a ver a vuestro amigo antes de las nueve y no volveréis hasta mañana. —No comprendo—dijo el conserje atontado.—¿Por qué? —Pues la cosa es bien clara. Deseo quedarme sola completamente esta noche. —¿La señora tiene miedo?

—Miedo... ¿De qué? Nadie sabe ni debe saber que estoy de vuelta. El conserje la miró con estupor, sin contestar. —Tomad—le dijo con impaciencia lady Andley—para que echéis un trago. Abrió su saco de viaje y alargó al señor Turner un billete de cien francos. —Mañana por la mañana, cuando entréis, ya no estaré aquí y encontraréis otros dos billetes semejantes sobre la chimenea de nuestro cuarto. Los ojos del portero brillaron de alegría; sin embargo, creyó prudente oponer una fingida resistencia, y añadió con dignidad: —Señora, no merezco por prestar servicio... No sé si debo... —Bueno, bueno; ahora voy a hacerlos la última recomendación. Dejaréis entornada la puerta de la verja. —Señora, creo que he oído mal... ¿Habéis dicho que cierre bien la verja? —Al contrario, que la dejéis entreabierta. ¿Me habéis comprendido? —Sí, señora—contestó tranquilamente. —Ahora dejadme y volved dentro de una hora para recoger una carta. El portero salió, y al mismo tiempo que se dirigió al pabellón, reflexionaba con inquietud. —¡Calla, calla! ¿Qué cosas más raras! ¡Una carta al marqués de Lachsnay... escapatoria al amanecer... una puerta entreabierta... ¡Sospechoso, sospechoso me parece todo esto. Tremos a avisar al señor Wallace Bryant. Cuando lady Andley se quedó sola, recorrió la habitación a pasos lentos. A pesar de los esfuerzos del conserje para reparar los destrozos de Gastón, se veían claramente. La puerta del mueble florentino estaba rota. Los cajones de los demás muebles estaban destruidos por la parte de la cerradura. Miró con emoción todo aquello y una lágrima se desprendió de sus ojos. —¡Ah! Gastón, Gastón, que vehementemente eres en todo—murmuró.—¡Pobre tonto, qué quisiera descubrir aquí algún nuevo y terrible secreto! Maldicias al fracturar estos muebles a la criatura indigna que a pesar de todo llena tu corazón. Por más que hagáis no podréis nunca olvidarla... la amas y la amaráis siempre. Y yo, desgraciada, loca, qué he hecho... ¿amándole? ¡Ah! tenía razón mi infame discípulo, las mujeres como yo no deben amar nunca.

EXTRANJERO

POR TELÉGRAFO

Shanghai 12.

Conspiración. Anunciado haber sido descubierta en el palacio imperial de Pekín una conspiración formidable.—Fabra.

La Duse.

Lisboa 12, 12 n. Estreno Duse: éxito colosal. Final segundo acto, delirio; diez Hamlets. Terminación obra, ovación nunca vista en Lisboa. Teatro lleno completo. Ingresaron 26.000 pesetas.—Silveira.

PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

Expectación.—Regreso de Weyler.

Barcelona 12, 1'45 t. Hay aquí gran expectación en espera de los resultados que producirá en la Cámara de Washington la lectura del Mensaje. Se asegura que Weyler regresará mañana. La censura telegráfica sigue siendo muy rigida.—Figuerola.

Municiones y artillería.

Barcelona 12, 1'50 t. Por la Administración militar han sido embarcados a bordo del vapor Mallorquina gran cantidad de efectos de guerra y sacos de harina, con destino a la fortaleza de Mahón. Se asegura que al anochecer embarcarán en el vapor correo Cataluna dos compañías de artillería de plaza con destino a Palma.—Figuerola.

Buques españoles.

Ferrol 12, 5'30 t. Ha zarpo para Cádiz el destructor Osado. Activadas en gran escala los trabajos de los acorazados Carlos V y Cisneros. Toma gran incremento la suscripción para el fomento de la marina.—Mencheta.

Vapor correo.

Manila 12. Hoy martes ha salido de este puerto para la Península el vapor correo de la Compañía Transatlántica León XIII.—Fabra.

Escuadra inglesa.—Weyler.

Palma 12. Ha fundeado esta mañana en Alcúdia 12 buques ingleses. El general Weyler ha salido repentinamente para Madrid.—Fabra.

Movimiento de tropas.—Correo retrasado. Barcelona 13, 12'50 m. No se han embarcado para Baleares las compañías de artillería de que se había hablado. El correo de Madrid ha llegado con cuatro horas de retraso, a consecuencia de la rotura de un tubo de la máquina en Zaragoza.—Figuerola.

Palabras de Weyler.

Barcelona 13, 1'55 t. El general Weyler se ha mostrado reservado acerca de las recientes manifestaciones, diciendo que ignoraba su sentido, y añadió: «Voy a Madrid porque juzgo estos momentos de gravedad para la patria. Cada uno debe estar en su puesto, y habiéndose mandado incorporar a los jefes y oficiales que disfrutaban licencia, es justo que los generales hagamos lo mismo.»—Mencheta.

Weyler en Barcelona.

Barcelona 13, 2 t. Weyler ha llegado a las siete de la mañana. Dió un paseo por la Rambla y fué a visitar al general Despujols, dirigiéndose después a la estación y tomando el tren para Madrid.

Antes de partir, celebró una conferencia con el diputado republicano Sr. Junoy.—Figuerola.

Buque de guerra.

Cádiz 13, 10 m. Ha fundeado el acorazado ruso Emperador Nicolás I. Procede de Nápoles. La travesía la efectúa en cuatro días. El buque desplaza 8.400 toneladas. Tiene 36 cañones y 576 tripulantes.—Mencheta.

Barcos ingleses.—Weyler.—San Simón.

Palma 12, 11'40 n. En la bahía han anclado algunos buques de la escuadra inglesa. Cuenta la salida precipitada del general Weyler para Madrid. También ha marchado el diputado silveirista señor conde de San Simón.—Mencheta.

Después del motin.

Flasencia 13, 2'35 t. Ha sido dominado en parte el conflicto. El Ayuntamiento proporciona trabajo a muchos obreros. Anoche circularon rumores de que trataban los manifestantes de cortar el cable de luz eléctrico.

Las avenidas de las plazas han sido tomadas por la guardia civil. Ingresaron en la cárcel los autores de los atropellos en el edificio del Municipio. El juez de instrucción, Sr. Estévez Bustillo, activa las diligencias.—El correspondiente.

Militares en Canarias.

Tenerife 13, 10 m. Anoche llegó el general. En él vienen un general, un coronel, varios tenientes coroneles y comandantes, 82 capitanes, 34 primeros tenientes y 82 segundos, un médico, un cabo y 122 soldados. Se les ha hecho un recibimiento entusiasta. El general tras también pertrechos de guerra.—Mencheta.

LAS MANIFESTACIONES

POR TELÉGRAFO

Barcelona 12, 11'40 n. Reina absoluta tranquilidad, no habiéndose repetido las manifestaciones. Se cree que estas se aplazan para el jueves próximo, en cuyo día se aprovechará para ellas la bofetada que dan los estudiantes a beneficio de la suscripción para el fomento de la marina.

El público arrebató los periódicos de Madrid, evitándose que se les impidiera telegrafiar a los corresponsales.—Figuerola.

Valencia 12, 9'35 n.

A las nueve de la noche, un grupo, provisto de una bandera, ha intentado una manifestación en las calles céntricas. La guardia civil cargó para intentar el desalojo. El gobernador ha ordenado a las jefes de policía, por temor de una agresión, que los ánimos están exaltadísimos. Se ha encargado de sustituir en la jefatura al inspector más antiguo.

Los periódicos censuran agríamente con unanimidad al jefe de policía.—Mencheta.

Barcelona 13, 2 t.

A la salida de la Universidad, los estudiantes compacto grupo se han dirigido a la Rambla, vitoreando a España y saludando a algunos oficiales que pasaban.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

La policía atajó el paso frente a la calle de Fernando, exhortando a disolver el grupo, lo cual se verificó sin incidentes. Previniendo que se reunieran en otro punto, salieron varias parejas de la guardia civil de a caballo. Momentos antes cruzó por la Rambla el conde de los Estados Unidos. Nadie le dijo nada. Quedó paseando junto a la puerta del consulado y después se dirigió tranquilamente a la fonda. La policía impidió que se formaran grupos de curiosos. Ahora se ha retirado la guardia civil.—Figuerola.

Valencia 13, 2 t.

Tranquilidad completa. Asegúrase que hay bastantes heridos a consecuencia de las cargas de anoche. También se dice que frente a la Capitanía general se hicieron, a las doce de la noche, dos disparos.

El gobernador ha convocado al alcalde y a los tenientes de alcalde para adoptar precauciones. A las seis de la tarde se reunirán los presidentes de las sociedades para ultimar algunos detalles. Preside la junta el gobernador militar. El tiempo muy hermoso.—Mencheta.

Zaragoza 13, 5'7 t.

En la mañana de hoy se verificó una manifestación escolar. Asistieron 200 estudiantes, los cuales recorrieron las calles vitoreando a España, al ejército y a Cuba española. Conducían dos banderas. No hubo incidentes. Ahora comienza otra manifestación sin importancia. Se han adoptado precauciones. Reina completa tranquilidad.—Mencheta.

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Con respecto a la suspensión de hostilidades, telegrafían de la Habana a un periódico que, según se dice, Máximo Gómez ha dispuesto de cuenta a todas las partidas insurrectas de la disposición oficial publicada en la Gaceta, advirtiéndoles que ha de rechazarse toda suspensión de hostilidades y ordenando se impongan las más severas penas a los que transija.

Según telegrafían de Washington a un colega, la comisión de asuntos extranjeros del Senado norteamericano habrá sido ya a Mr. Lee, a menos que Móng, de acuerdo con la comisión, dé dictamen en pro de las siguientes proposiciones: Primera. La isla de Cuba es de derecho libre e independiente, y debe serlo.

Segunda. La guerra que sostiene España en Cuba es tan perjudicial al comercio, a la propiedad y a los intereses de los Estados Unidos, y tan bárbara, que los Estados Unidos tienen el deber de pedir a España que retire inmediatamente sus tropas de Cuba y tierra.

Tercera. Se autoriza al presidente a emplear todas las fuerzas de los Estados Unidos para hacer ejecutar estas resoluciones.

DE LA AGENCIA FABRA

Washington 12. El conde Lee es objeto de grandes ovaciones en todas partes. Se le espera aquí de un momento a otro.

Roma 12.

He aquí los últimos documentos publicados por el Observador Romano: «El tercer es un despacho del cardenal Rampolla al nuncio en Madrid. El cardenal le encarga que comunique al gobierno español lo satisfecho que está el Papa con la resolución inmediata de hostilidades que el Papa, de conformidad con las grandes potencias, encuentra muy oportuna a fin de alejar el azote de la guerra y facilitar la pacificación de la isla.»

La nota termina así textualmente: «Dad las gracias en nombre del Papa al gobierno español, y tened la bondad de asegurarle que el Papa no dejará de emplear oportunamente su influencia a fin de que los deseos legítimos del gobierno español sean cumplidos y quede en su lugar el prestigio de la noble y católica nación española.»

El Observador publica luego un despacho de calorosa felicitación del emperador de Austria al Papa por el venturoso resultado de su intervención. Dice textualmente: «Con ayuda de todas las potencias, me atrevo a esperar que Su Santidad contribuirá a poner en salvaguardia los intereses de la humanidad y de la paz.»

El Observador publica a continuación de estos documentos oficiales el siguiente despacho de Washington sin indicar su origen, aunque se supone de una alta personalidad eclesiástica: «La suspensión de hostilidades ha producido excelente impresión. No dudo en el mantenimiento de la paz.»

«Habrá discursos belicosos en el Congreso, pero sin resultado. La influencia del Papa al obtener la suspensión de las hostilidades es plenamente reconocida por el pueblo americano y acogida con gratitud.»

Nueva York 12.

Una gran muchedumbre ha hecho al conde Lee, a su llegada a Savannah entusiasta recibimiento. Para la tarde de hoy se aguarda en Washington el citado consul americano.

Washington 12.

Las comisiones de una y otra Cámara no han acordado aun las conclusiones relativas al Mensaje de Mac-Kinley. Créese que mañana emitirán dictamen.

Según el Herald, Mac-Kinley se propone comunicar a España que se verá obligado a ejecutar la voluntad del Congreso inmediatamente, a menos de que España consienta en retirar las tropas de Cuba.

Washington 12.

La proposición antiespañola presentada ayer al Senado inmediatamente después de la lectura del Mensaje era improcedente, y no tuvo otras consecuencias que las de haber sido pronunciados los discursos violentos que consignamos en un despacho anterior.

Nueva York 13.

A consecuencia de las amenazas de muerte de que ha sido objeto el consul español en Cayo Hueso, dicho funcionario se ha retirado a Tampa.

Londres 12.

El periódico Daily Mail publica un despacho de Nueva York en el que se da la estúpida noticia, hija indudablemente de insigne mala fe, de que el consul americano Lee se propone demostrar que la explosión de Maine es imputable a las autoridades españolas y que el crucero Montigny estuvo fondeado también sobre una mina, no ocurriendo una catástrofe porque los oficiales de dicho buque hicieron que un buzo cortase el hilo que ponía en comunicación dicha mina con un fuerte español.

San Petersburgo, 13.

El Diario de San Petersburgo espera todavía que se conserve la paz, ya que el Mensaje de Mac-Kinley es anterior al armisticio.

Bruselas 13.

La Estrella Belga dice que el maquinivismo del Mensaje consiste en querer obligar a España a que tome la iniciativa en la declaración de guerra.

París 13.

El periódico Figaro conceptúa que la firmeza y la dignidad de España agravará la situación moral de los Estados Unidos, y añade que para ayudar eficazmente a España bastaría que Europa hiciera una nueva gestión cerca del presidente Mac-Kinley.

Algunos periódicos, especialmente Le Journal, ven en el Mensaje la declaración de que los Estados Unidos persiguen como único objeto la anexión de Cuba.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Lo Gaulois ha celebrado una entrevista con un diplomático español. Este cree la guerra inevitable pero ve el porvenir optimista, por creer que los marinos americanos no podrán luchar con los españoles. Roma 13. La Opinión conceptúa que el Mensaje presidencial tiene para la paz la ventaja de que aplazado una solución definitiva permitirá que las potencias realicen nuevas gestiones. Berlín 13. La Gaceta Nacional dice que el Mensaje es ocasionado a inquietudes por abandonar el presidente al Congreso la solución de tan grave asunto.

La Gaceta de Voz cree que la guerra está aplazada, pero no conjetura por completo. El Post dice que las autoridades de ambos países puedan refrenar el desbordamiento de las pasiones populares. Londres 13. Los periódicos The Times y The Standard, creen que, a pesar de los esfuerzos de Europa, el Congreso americano podría perfectamente cerrar la puerta que el presidente dejó abierta para una transacción.

MOVIMIENTO PATRIÓTICO

En patriótica reunión celebrada por el Círculo Católico Obrero de San José, después de elocuentes palabras del secretario, D. Juan Gómez Landero y Moreno, se acordó dirigir un mensaje firmado por todos los obreros al presidente del Congreso, señor Almirante Chacón, y otro al Sr. O'Ryan, ofreciéndose incondicionalmente para todo lo que la patria necesite.

La Asociación de la Prensa organiza una función cuyos ingresos han de destinarse a aumentar los fondos cuyo objeto es adquirir buques de combate. La comisión encargada de llevar a la práctica la idea la componen los Sres. Moya, Francos Rodríguez y marqués de Valdeiglesias.

En la función, que probablemente se verificará en el teatro del Príncipe Alfonso, tomará parte la eminente pianista señorita D.ª María Luisa Guerra, quien por tratarse de un espectáculo patriótico y por deferencia a la Asociación de la Prensa, ha accedido a colaborar a tan laudable pensamiento. Es la primera vez que toma parte en una función de carácter público.

Quintase asimismo con el concurso de la notable Sociedad de Concertos y con otros elementos artísticos no menos valiosos. En Lucena (Córdoba) ha quedado constituido un comité para recaudar fondos con destino a la suscripción patriótica. Forman parte del mismo las personas más caracterizadas de la localidad.

La Epoca recibió ayer el siguiente telegrama: «Buenos Aires 11, 4,10 t. Director de La Epoca.—Madrid. Poseídos de cariño y admiración hacia España, deseo solicitar para mí y para mi familia la ciudadanía española. Suplico me diga qué trámites son necesarios para la realización de mi propósito. Conseguido estoy, mis hijos Pío y Mario solicitarán entrar en la marina de España, en calidad de voluntarios, en el caso de que estalle la guerra.»—Perrone.

La sociedad de cocheros de Madrid proyecta la creación de un batallón de voluntarios para prestar servicio de guarnición en caso necesario. Para ello solicitará que los dueños de carruajes de lujo costearan los uniformes y armamento, y las señoras de los mismos los bordasen una bandera.

La sociedad de industriales de calzado de esta corte tiene el propósito de abrir una suscripción entre los socios para regalar la bandera a los primeros buques de combate que se adquieran o construyan por la nación.

El presidente interior de la asamblea española de la Cruz Roja, general Sáenz, ha visitado a los ministros de la Guerra y de Marina para ofrecerles incondicionalmente todo el personal, material y recursos de que dispone dicha asamblea, por si estiman útiles sus servicios ante la posibilidad de que estalle la guerra con los Estados Unidos.

Los generales Correa y Bermejo agradecieron esta patriótico ofrecimiento. Han ofrecido sus servicios al ministro de Marina, capitán de navío retirado D. Faustino Alvarogonzález y D. Hipólito Piedrés, el comisario D. Adolfo Herrero, el ordeador retirado D. Agustín Carlos Roca y los comisarios D. Francisco Sanz y D. Antonio Calderón.

FOR TELÉGRAFO

Aranjuez 12, 11 n.

Invitados por el Sr. Almazán, presidente del Ayuntamiento, reunieron en este las autoridades y los jefes de dependencias civiles, militares y eclesiásticas, los presidentes de los casinos, círculos y asociaciones, mayores contribuyentes, representantes de la prensa madrileña y otros elementos importantes de la población.

El señor alcalde manifestó elocuentemente que el objeto de la convocatoria era organizar festejos, destinando el producto al fomento de la marina.

Se ha acordado dar funciones de teatro, corridas de toros y bailes, y organizar una tómbola por suscripción popular. Este proyecto ha sido acogido por todos con gallardas muestras de amor nacional, ofreciéndose a patrocinarle incondicionalmente.

Nombráronse comisiones gestoras, haciéndose espléndidas ofertas. A las doce terminó la reunión, habiéndose hecho en ella entusiastas manifestaciones de verdadero patriotismo.—Lorenzo.

NOTICIAS DIRECTAS

WASHINGTON

FOR EL CABLE

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Efecto del Mensaje.—Opiniones encontradas.—Lo que harán las Cámaras. Los partidarios de la paz.—Los embrollos del conde Lee.

Washington 12, 7 t. El Mensaje ha producido un verdadero caos en la opinión. A los jingos y a los periódicos sensacionales los ha puesto furiosos. Lo califican de debilidad en Mac-Kinley porque se opone al reconocimiento de la independencia de Cuba y no declara la guerra a España con motivo de la voladura del Maine.

El populacho se muestra contrariado y los laborantes disgustadísimos. Los elementos sensatos y especialmente los hombres de negocios influyentes, aprueban la actitud trazada en el Mensaje y confían en una solución pacífica.

Después de las presentaciones, volvió la reina a su cámara, saliendo a poco de nuestro campamento del rey, que vestía el uniforme de cacería, ostentando en el pecho la medalla de la reina, y en las manos iban la princesa de Asturias y las infantas María Teresa e Isabel, cerrando la comitiva las damas, grandes de guardia y demás alta servidumbre de Palacio.

La corte desfiló por los salones del trono, de separar y demás que preceden al conde, en el cual se detuvo la procesión después de algunos momentos retardados por sus habitaciones reservadas. La banda del Real Cuerpo de Alabarderos

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

de país que considera que los Estados Unidos no tienen derecho de entrometarse en los asuntos ajenos, su opinión no aparece reflejada en la prensa, porque ésta rechaza sistemáticamente sus manifestaciones. Aunque los jingos claman amenazando con resoluciones extremas, es evidente que las Cámaras se limitarán a aprobar la recomendación de intervenir en Cuba, contenida en el Mensaje, añadiendo quizá que sea inmediatamente.

Es lo probable que las comisiones no presenten dictamen hasta mañana, y es seguro que se promoverá larga discusión. Me consta que algunos senadores partidarios de la paz hablarán con objeto de demorar la acción.

El presidente ha sometido al Congreso los informes de los cónsules de Cuba, y su contenido explica la fuga precipitada de aquéllos, pues resulta evidente que falsificaban los hechos y hacían política filibustera, contando con la impunidad del secreto diplomático.

Mr. Lee asegura en su informe que solo cinco altos funcionarios y otros treinta habitantes de la Habana favorecen la autonomía y que los elementos de arraigo prefieren la anexión. Pinta con horribles colores la situación de los reconcentrados, diciendo que son una farsa los esfuerzos de los españoles para aliviarla.

Declara que en las provincias de Occidente han muerto de hambre doscientos mil. Hace el relato de supuestos complots para hacer matanzas de norteamericanos, y resulta del informe que el conde Lee es un insistente conspirador contra las buenas relaciones de ambos países.

En el trasatlántico León XIII, que zarpo ayer de Manila, regresa a la Península el general Primo de Rivera.

ASCUY.

DE LA AGENCIA FABRA

Washington 12. Se asegura que la comisión de Negocios extranjeros del Senado ha decidido en principio adoptar una resolución favorable a la inmediata intervención en Cuba y que se dirija a España una petición para que evacue la isla.

Washington 12. En la sesión del Senado, el senador Lindsay propone un orden del día pidiendo que los Estados Unidos se entendantan con los jefes revolucionarios de Cuba para obtener la independencia de la isla. El senador Mason ataca a España y quiere que se le obligue a renunciar a su soberanía en Cuba en expiación de la pérdida del Maine.

El conde Lee ha llegado a Richmond, donde diez mil personas le han hecho una ovación. Declaró que ahora es más ocasión de obrar que de hablar.

NOTICIAS DE MARINA

Esta mañana ha fundeado en Pollensa (Baleares) la escuadra inglesa del Canal, compuesta de doce buques, al mando del príncipe Luis Balmberg. Permanecerá allí siete días.

Ayer, a las tres de la tarde, entró en Santa Cruz el trasatlántico Monserrat, desembarcando varios oficiales destinados a aquella guarnición, y continuando después con rumbo a Las Palmas.

Ha salido de Málaga el crucero alemán Odenburg, y entrado en Cádiz un acorazado ruso.

Ha salido de Vigo para Cádiz el cazatorpedero Osado. Tras de la tarde, desembarcó en el estrecho de Gibraltar el acorazado Victoria, con rumbo a Cádiz, en donde ha fundeado sin novedad esta madrugada.

Ha sido nombrado capitán de la plana mayor del departamento de Cádiz el contador de naos D. Salvador Ceron.

CONGRESO DE HIGIENE

Banquete en Fornos.

La Asamblea Dental Española obsequió anoche en Fornos con un espléndido banquete a las profesoras odontológicas extranjeras que han venido al Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

La fiesta respondió cumplidamente a los propósitos de la comisión organizadora. Más de cien dentistas españoles y extranjeros concurren a ella, reinando la más grata y cordial expansión entre todos los conmensales.

A los postres brindaron en términos elocuentes los Sres. Portuondo, Cunningham (representante de las sociedades odontológicas inglesas), Duparaguerre, Boltzani y Guenard (de las francesas), Pérez (D. Tirso), Böll, Ortiz, Cortiguera, Subirana y Aguilera (españoles) y D. Calixto Ballesteros, en nombre de la prensa política invitada al banquete.

Los extranjeros tuvieron frases de cariñoso simpatía para España, que fueron muy aplaudidas y celebradas, y el Sr. Ortiz, dentista aragonés, propuso, entre otras cosas, que se acordara por los dentistas españoles una cuota mínima de 15 pesetas anuales para socorrer a los compañeros inutilizados ó a sus familias en caso de muerte.

La fiesta se prolongó hasta las doce de la noche. S. M. la reina se ha dignado recibir esta tarde en los salones del regio alcazar a todos los congresistas nacionales y extranjeros y a las señoras de sus familias que tienen asistencia a todos los actos del Congreso.

La fiesta ha sido brillante y muy animada. Poco después de las tres de la tarde discurrían por los hermosos salones de Palacio más de 1.500 personas.

A las tres y media salió S. M. de sus habitaciones a la sala donde los doctores Gineño y Calleja presentaron a la augusta dama los delegados extranjeros, con los que conversó S. M. buen rato.

Después de las presentaciones, volvió la reina a su cámara, saliendo a poco de nuestro campamento del rey, que vestía el uniforme de cacería, ostentando en el pecho la medalla de la reina, y en las manos iban la princesa de Asturias y las infantas María Teresa e Isabel, cerrando la comitiva las damas, grandes de guardia y demás alta servidumbre de Palacio.

La corte desfiló por los salones del trono, de separar y demás que preceden al conde, en el cual se detuvo la procesión después de algunos momentos retardados por sus habitaciones reservadas. La banda del Real Cuerpo de Alabarderos

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

ros tocó un escogido programa musical durante la recepción. En el gran comedor se colocó el buffet y se sirvieron espléndidamente pastas, helados, refrescos, té y champagne. Los extranjeros hacían grandes elogios de la suntuosa decoración y de la riqueza inmensa que encierra nuestra Palacio real, quedándose extasiados ante los soberbios muebles, los magníficos tapices, los retratos de reyes antiguos y el fastuoso decorado de las paredes.

A las seis de la tarde terminó la recepción. El delegado del gobierno portugués en el Congreso de Higiene Sr. Amado, que se ha visto imposibilitado de asistir a las primeras sesiones por enfermedad, llegará a Madrid de un momento a otro.

En la iglesia de las Salesas, y bendecida por el ilustrado capellán D. José Alvarez y Fernández se ha efectuado la boda de la bella Srta. D.ª Clotilde Valcárcel con el conde sportman D. Rafael Huertel, nuestro querido y antiguo amigo.

Apadrinaron el enlace la hermana de la novia Srta. D.ª Emilia Valcárcel y el general Campanones, en representación del señor Toldi, que se encuentra en París, y a quienes las invitaciones se habían limitado a los íntimos de ambos conyuges, asistiendo una numerosa y distinguida concurrencia, que, como nosotros, hacia sinceros votos porque fuese larga y feliz la luna de miel de los simpáticos conyuges.

A. Porras, dentista. Arenal, 22 duplicado.

ECOS DEL DÍA

Respecto a la apertura de las Cortes no se adelantará la fecha, porque el gobierno estima que sólo podría ganar unos cinco días, y que en la situación en que se halla el problema es preferible aguardar el desmoronamiento de los sucesos y de la actitud que puede adoptarse en Washington, con lo cual el Mensaje de la Corona al Parlamento será lo que deba ser.

En el trasatlántico León XIII, que zarpo ayer de Manila, regresa a la Península el general Primo de Rivera.

La nota oficial del Consejo que expresa la actitud del gobierno después de conocido el Mensaje de Mac-Kinley, fué redactada por el ministro de Ultramar, que recibió el encargo del señor presidente del Consejo de ministros. La nota fué aprobada por todo el gabinete, sin hacer en ella la menor corrección.

La última parte de la nota oficial del Consejo, aquella que puede servir como de contestación breve y resuelta del gobierno al Mensaje insolente y desdichoso que mister Mac-Kinley ha servido a las Cámaras americanas, prestó anoche animación a los círculos políticos, donde se hicieron muchos y expresivos comentarios.

Sin diferencias políticas, la actitud del gobierno fué elogiada hasta por los más partidarios de la prudencia y de la serenidad, y claro es que también por los más exaltados, que echaban de menos mayor energía, aun reconociendo que el lenguaje de un gobierno no puede ser el lenguaje de la calle.

La explicación de esa nota y de los límites en que se ha encerrado no puede ser más sencilla. El gobierno leyó detenidamente el Mensaje de Mac-Kinley y apreció bien lo que dice y lo que calla.

A esto último, al desdén que palpita para la nación española, que favorece la independencia de aquél pueblo, no tiene para que contestar; como no tiene para que hacerse cargo de la omisión absoluta del nombre de las grandes potencias europeas, porque ellas verán si han de sufrir en silencio la bofetada.

A lo que dice, si debía contestar, y contestó adecuadamente. Estima el gobierno, según decía uno de los ministros anoche, que el drama que ha comenzado a desarrollarse con el Mensaje tiene tres partes: primera, lo que el presidente de la república dice a las Cámaras; segunda, lo que las Cámaras contesten al presidente; tercera, lo que el presidente nos diga luego a nosotros.

En la primera parte el presidente de los Estados Unidos sienta una teoría de intervención que ningún país civilizado puede admitir, y frente a ella el gobierno español afirma su doctrina rechazando secamente la ingerencia inícuca y soberbia de los americanos y mostrándose dispuesto firmemente a sostener su derecho con toda energía.

Cuando esa teoría, si así puede llamarse, de presidente de los Estados Unidos se determine en acto, bien del mismo Congreso con sus acuerdos, bien de Mac-Kinley con sus iniciativas, el gobierno le contestará también adecuadamente y dispuesto a todo.

Es decir, que por lo que se ve, el gabinete español quiere medir sus pasos y ajustar sus resoluciones a los pasos y resoluciones del gabinete americano, para que en todo resalte su serenidad al mismo tiempo que su energía.

Por esto no lamenta haber concedido la suspensión de hostilidades a petición de las potencias, porque esta medida resulta un acto de buena política internacional que nada compromete y que después del Mensaje coloca a las potencias europeas en situación muy desairada por la soberbia americana.

Y bueno es advertir también, para aquellos que no lo hayan observado, que si el bando del general Blanco suspendiendo las hostilidades no fija plazo para reanudarlas, no ha sido por olvido, sino por un acto de previsión, que es quizás el de más alta política realizado por el ilustre general. De esa manera la suspensión de hostilidades durará lo que deba durar, pero nada más.

La impresión, pues, que todo lo anterior dejó en cuantos conocieron los acuerdos, fué de que el gobierno estimaba la situación de las cosas muy tirante, aunque no crea que sea irremediable, porque aun falta camino por andar hasta llegar al fin.

Después del Consejo se reunieron con el señor ministro de la Guerra, en su despacho oficial, el subsecretario Sr. La Cerda y el general Basecan.

Más de una hora permanecieron reunidos y casi podemos asegurar que no se empleó todo el tiempo en cambiar impresiones sobre el nuevo aspecto que una vez publicado el Mensaje presenta la cuestión hispano-norteamericana, sino que se trató de algo que reviste relativa importancia en los actuales momentos y que responde a la actitud en que desde el primer momento se colocó el señor ministro de la Guerra.

Se tomaron acuerdos relacionados con los preparativos que se vienen haciendo por el ministerio de la Guerra

